



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 15 de abril de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Universal, Reforma, La Razón, Excélsior, Reporte Índigo, La Jornada, Diario Imagen, La Prensa, El Sol de México, Crónica.

Brote de sarampión, por falta de vacunas/El Universal

Se estima que el sarampión fue causante de 2.6 millones de muertes anuales de 1980 a 1990. A principios de este año, la OMS y la OPS emitieron una alerta epidemiológica de sarampión en la denominada Región de las Américas, ante el incremento de casos a nivel global y la detección de casos importados. En México, la alerta epidemiológica más reciente se lanzó el pasado 10 de abril tras confirmarse cuatro casos de sarampión, probables contagios a partir de un caso importado el 14 de marzo. Otra realidad que ha aumentado la vulnerabilidad en México, son cuatro años de suspensión de campañas nacionales de vacunación y graves recortes en salud. Ante las evidencias, finalmente el gobierno federal puso en funcionamiento la Campaña de Recuperación de Coberturas de Vacunación, donde se pone énfasis en la prevención de sarampión, rubéola y poliomielitis. Se anunció la cifra de nueve millones de dosis disponibles. En una reciente conferencia convocada por la UNAM, llamada ¿Qué hay con el aviso epidemiológico hecho por la Secretaría de Salud sobre el sarampión?, una de las especialistas convocadas, la doctora María Guadalupe Miranda, señalaba que es importante no olvidar que esta enfermedad considerada en general benigna es potencialmente grave y en la región ya no se han logrado alcanzar las coberturas del 95% que hacían escudo contra el virus en otros tiempos.

Urgen incrementar presupuesto al sector/Reforma

Mientras que 40.7 % del presupuesto del sector Salud se destina a servicios personales o al pago de nómina, apenas un 10% se invierte en medicamentos, revela el Análisis del Presupuesto en Salud rumbo a 2030 del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). En tanto, las partidas correspondientes a bienes muebles e inmuebles y obra pública representan menos del 5 por ciento del total del gasto para el sector. Judith Méndez, directora adjunta de Investigación del CIEP, explicó que, ante esta situación, organismos internacionales como la OCDE han hecho énfasis en que se requiere una mayor eficiencia en el gasto público sobre todo en México.

Aumentan 48.3% infecciones intestinales en 31 estados/La Razón

Las infecciones intestinales aumentaron 48,3% en el país entre enero y abril de 2024 respecto al mismo periodo de 2022, de acuerdo con la Secretaría de Salud. El Boletín Epidemiológico del Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica muestra que hace dos años las autoridades federales registraron entre el 1 de enero y el 2 de abril 608 mil 465 casos y en el lapso del año en curso hubo 902 mil 786 casos. De acuerdo con el Imss, las infecciones intestinales son enfermedades que atacan el estómago y los intestinos, las cuales, generalmente, son ocasionadas por bacterias, parásitos, virus y algunos alimentos como leche y grasas. En México, la Secretaría de Salud clasifica estas enfermedades como infecciones intestinales por otros organismos y las mal definidas.

Publicidad impulsa la chatarra/Excélsior

El Instituto Nacional de Salud Pública informó que la publicidad digital de productos ultraprocesados incentiva el consumo de comida chatarra. Lo anterior ocasiona que 39% de las calorías que a diario ingieren niñas, niños y adolescentes

provengan de este tipo de alimentación, debido a que la industria de productos ultraprocesados “recurre a esta forma para promover el consumo de sus productos, desplazando la inclusión de alimentos saludables en la dieta”.

Información de salud/Reporte Índigo

Especialistas de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones de la Secretaría de Salud presentaron el "Informe de la demanda y oferta de fentanilo en México: generalidades y situación actual", como parte de un esfuerzo interinstitucional y con organizaciones de la sociedad civil para comprender mejor el fenómeno. Durante la presentación, señalaron que el fentanilo es un fármaco útil en escenarios clínicos, como anestésico y como analgésico, para tratar el dolor intenso en diversas condiciones de salud. No obstante, se han presentado casos relacionados con el uso ilícito que, por la naturaleza de su elaboración, implica importantes riesgos en la salud.

Clínicas con fines estéticos deben contar con la alta directiva sanitaria de Cofepris/La Jornada

Los establecimientos de servicios de atención médica donde se practican procedimientos quirúrgicos con fines estéticos deben contar con documentación legal y técnica, equipamiento y expedientes clínicos, así como garantizar que cuentan con personal debidamente calificado, indica la alta directiva sanitaria emitida por la Cofepris. Una alta directiva es una iniciativa de la Cofepris que establece los puntos prioritarios que deben cumplir los establecimientos sujetos a control sanitario y es una guía para que realicen ejercicio de revisión a los procesos internos para mejorar su desempeño, identificar puntos de mejora y evitar las posibles sanciones.

Visibilizan la perspectiva de género en el sector energético/Reporte Índigo

Con el objetivo de analizar, desde una perspectiva interdisciplinaria y con énfasis en el conocimiento y perspectiva de las mujeres, los principales desafíos y oportunidades que enfrenta el sector energético en México, el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, la Asociación Mexicana de Proveedores de Estaciones de Servicio y Voz Experta, convocaron al Primer Seminario: Instituciones, Políticas Públicas y Desarrollo del Sector Energético en México, que se llevó a cabo el 7 de marzo en la Unidad de Seminarios "Dr. Ignacio Chávez", de Ciudad Universitaria. Durante su ponencia, Susana Cazorla hizo un llamado para que no se siga romantizando el uso de la leña en México, ni en otros países. "Las estufas eficientes mejoran, pero tienen impactos en salud: de acuerdo con la OMS, las estufas eficientes exceden la concentración de partículas máximas aceptables para no perjudicar la salud.

OMS alerta por hepatitis, virus que cobra la vida de 3 mil 500 personas por día/Diario Imagen

La hepatitis es la segunda causa infecciosa de muerte en el mundo, con 1.3 millones de fallecimientos al año, de acuerdo a datos de la OMS. La OMS advirtió que 3,500 personas mueren cada día en el mundo por el virus de la hepatitis, una cifra en aumento, que hizo un llamado a tomar "medidas rápidas". La enfermedad es la segunda causa infecciosa de muerte en el mundo, con 1.3 millones de fallecimientos al año, los mismos que provoca la tuberculosis, una de las principales causas infecciosas de mortalidad. Los datos analizados de 187 países muestran que el número de muertes por hepatitis viral subió a 1.3 millones en 2022, desde 1.1 millones en 2019, según el informe de la OMS difundido con ocasión de la Cumbre Mundial sobre la Hepatitis.

OMS presenta a Sarah, su IA que explica temas de salud/La Prensa, El Sol de México

La OMS presentó a Sarah, su nueva promotora digital de la salud que a diferencia de sus antecesoras, ella está dotada de inteligencia artificial generativa que le permite interactuar de forma más empática con los usuarios. "S.A.R.A.H. es una asistente de salud que funciona mediante inteligencia artificial. De hecho, se trata de una versión mejorada de modelos anteriores que utilizan esta misma tecnología para proporcionar información sanitaria", detalló el organismo internacional.

Trabajadores de enfermería son los más expuestos a contagiarse de hepatitis B y C, y VIH/Crónica

El personal de enfermería sobre todo aquellos quienes laboran en áreas de urgencias, terapia intensiva y quirófanos, utilizan agujas que los dejan expuestos a sufrir punciones accidentales, con el riesgo de contagiarse de virus como el de la hepatitis B o C, así como al VIH, señaló la doctora Roxana Trejo, socia fundadora de la Asociación Latinoamericana de Control de Infección y gerente de Epidemiología y Control de Infecciones del Centro Médico ABC. Resaltó las graves consecuencias para la salud de las y los trabajadores, incluyendo enfermedades crónicas cuyas complicaciones pueden ocasionar la muerte, además de que esta situación implica costos asociados para el Sistema de Salud derivados de pruebas de laboratorio, tratamientos requeridos, profilaxis posterior a la exposición y la ausencia laboral. Un estudio mexicano con seguimiento de 11 años realizado a personal de salud demostró que el personal de enfermería es el más afectado por los accidentes punzocortantes, con 39% de los casos; 34% eran médicos residentes; 72% de las lesiones

estaban relacionadas con agujas, 54.5% de los accidentes ocurrieron en el turno matutino y 23.1% en el nocturno. La doctora Trejo refirió que datos de la OMS, señalan que cada año se registran cerca de dos millones de accidentes punzocortantes entre trabajadores de la salud, con una tasa de contagio del 37.6% para Hepatitis B, 39% para Hepatitis C y 4.4% para VIH/SIDA. C

Piden instituto de medicinas para la capital/La Prensa

Crear el Instituto de Producción de Medicamentos en la capital del país, propuso el coordinador de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad del Congreso local, Javier Ramos Franco, quien expuso que la finalidad es investigar, desarrollar, producir y distribuir medicamentos esenciales y estratégicos para el sistema de salud pública de la metrópoli garantizar un acceso equitativo y oportuno. Fundamentó que dos de cada diez personas en la urbe no pueden conseguir medicinas para tratar o curar su enfermedad, por lo que considero indispensable contar con mecanismos que garanticen la disponibilidad oportuna de medicamentos y que sean de calidad.

Piden reforma fiscal para salud universal/Reforma

Aunque los candidatos presidenciales eviten hablar del tema, una reforma fiscal es ineludible para garantizar un sistema de salud universal, afirmó la agrupación Frente de Acción Ciudadana contra la Pobreza. Las directoras de las organizaciones enfocadas en políticas públicas: México Evalúa, Mariana Campos, y Mónica Orozco, de Genders Asociación Civil, así como el investigador de la Facultad de Economía de la UNAM, Ciro Murayama, lamentaron que en el primer debate y durante las campañas no se haya abordado la creación sistema de salud universal, ya que 50 millones de mexicanos (4 de cada 10 personas en México) no tienen acceso a servicios de salud pública).